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22 апреля—день рождения В. Иг Ленина 

В. и. Ленин и национальный вопрос 
102-ю годовщину со дня рож

дения В. П. Ленина советский на
род отмечает в обстановке высо
кой трудовой и политической ак
тивности, вызванной всенародный 
движением за достойную встречу 
великого праздника — 50-летия 
образования СССР. 

Образование Союза СССР вен
чает собой успешное претворение 
в жизнь ленинской национальной' 
программы и политики Коммуни
стической партии Советского Сою
за. 

В. И. Ленин, опираясь на ос
новополагающие идеи К. Маркса 
и Ф. Энгельса, па глубокий ана
лиз закономерности общественно
го развития, создал цельное и 
стройное учение по национально-
колониальному вопросу, разрабо
тал национальную программу и 
политику Коммунистической пар
тии. 

Теоретической базой в разра
ботке В. И. Лениным националь
ной программы явились истори
ческий материализм, диалектиче
ский метод, принципы научного 

коммунизма, конкретно-историче
ский классовый подход. 

Марксизм, писал Владимир 
Ильич в связи с изложением на
циональной программы партии, 
«категорически требует постанов
ки вопроса не только па истори
ческую вообще, но именно на 
классовую почву», что предпола
гает правильное понимание диа
лектики классовых и иациональ-
ных отношений, рассмотрение н 
оценку всех аспектов националь
ного вопроса, всех требований на
циональной программы с точки 
зрения прежде всего интересов 
классовой борьбы пролетариата, 
интересов всего рабочего движе
ния, как данной страны, так и 
всего мипа. 

Важнейшим исходным пунктом 
в разработке национальной про
граммы В. И. Ленин считал про
летарский интернационализм, ко
торый характеризовал как сущ
ность марксистского мировоззре
ния и марксистской политики в 
национальном вопросе. 

Б. И. Ленин и партия исходи

ли из того, что «только объеди
ненный пролетариат всех наций 
России, -ведущий за собой после
довательно демократические и 
способные на революционную 
борьбу элементы трудящихся масс 
из всех наций», способен сверг
нуть царскую монархию — оплот 
варварства, зверства и реакции 
как в Европе, так и в Азии. 

Учитывая также тот факт, что 
в России, как многонациональном 
и развивающемся по капитали
стическому пути государстве име
ют место те же две исторические 
тенденции в национальном во
просе, которые присущи и миро
вому капитализму и выражают, с 
одной стороны, стремление наро
дов к получению независимости 
и образованию национальных го
сударств, а с другой — в силу 
интернационализации хозяйствен
ной жизпи^ создающей условия 
для социального и культурного 
сближения народов, стремление 
нх к союзу в совместной борьбе 
против самодержавия и капита
лизма, В. И. Ленин и большеви

стская партия главным требова
нием своей национальной про
граммы выдвинули лозунг права 
наций на самоопределение, до
пускающий полное отделение их. 

Именно последовательное от
стаивание этого права давало пар
тии большевиков возможность ус
пешно вести борьбу с великодер
жавным шовинизмом и буржуаз
ным национализмом, за единство 
всех отрядов рабочего класса и 
всех трудящихся многонацио
нальной России не только в об
щей борьбе против ига эксплуата
ции и национального угнетения, 
но и в общей борьбе за построе
ние нового, социалистического 
общества. Только через социали
стическую революцию, как гово
рил В. И. Ленин, лежит путь к 

освобождепшо народов от соци
ального и национального угнете
ния. 

Эта борьба увенчалась победой 
Великой Октябрьской социалисти
ческой революции, а затем обра
зованием Союза Советских Социа
листических Республик. 

Достижения народов Советского 
Союза, с которыми они приходят 
к 50-летию образования Союза 
ССР, явятся яркой демонстраци
ей торжества бессмертных идей 
В. И. Ленина, торжества ленин
ской национальной программы и 
политики Коммунистической пар
тии Советского Союза, торжества 
принципов пролетарского интер
национализма. 

В. А. ФЕДОРЕНКО 

/ 

ЗАСЕДАНИЕ 

АКТИВА 
Недавно в Доме 

. ученых состоялось 
заседание профсо
юзного актива ин
ститута. На заседа
нии выступил пред-. 
седатель обкома 
профсоюза РПВШ и 

. НУ Вилин В, Н., де
легат XV съезда 
профсоюзов СССР. 
Он поделился свои
ми впечатлениями о 
съезде, п о д р о б н о 
рассказал о зада
чах, поставленных 
съездом, о том, как 
надо их выполнять. 

Участники актива 
единодушно поддер
жали решения, при
нятые иа съезде. 

Актив также при
нял р е з о л ю ц и ю , 
определяющую ос
новные задачи проф
организации инсти
тута в свете реше
ний XV съезда 

• профсоюзов. 

ТВОИ 

РОВЕСНИКИ 

П УДУЩАЯ специальность 
четверокурсника Сергея 

Петровичева — автоматизация уп
равления производством. Еще в 
школе его интересовали обшест-

• венные науки, проблемы органи
зации производства, применение 
математических методов и совре
менной вычислительной технпки 
в экономике. Окончив школу с 
серебряной медалью. Сергей по
ступил па инженерно-экономиче
ский факультет ЛПИ. 

С первого курса его оценки па 
экзаменах — только отличные. 

.В 1969 году, участвуя в город
ском конкурсе студенческих ре
фератов по общественным наукам, 
Сергей получил за реферат по по
литэкономии диплом II степени. 
Уже не первый год участвует оп 
в учебных передачах на англий
ском языке институтской теле
студии. В этом же году занял вто
рое место иа Факультете в кон
курсе по английскому языку. 
Много времени занимает у студен
та работа в СНО: он работает по 
индивидуальному плану на тему 
«Исследование затрат машинного 
времени и зависимости времени 
решения задач на ЭВМ от объе
мов исходных данных». 

Но рассказать о Петровичеве 
только как об отлично успева
ющем студенте — это значит 
рассказать о нем очепь мало. От
личную учебу Сергей совмещает 
с активной общественной раб1)Той. 
Па первом курсе он был комсор
гом группы, на втором п треть-

Ленинский стипендиат 
ем — работал в составе факуль
тетского бюро ВЛКСМ. Сейчас 
он — председатель общественной 
приемной комиссии института 
при комитете ВЛКСМ. 

Организацпя и проведение 
«дней открытых дверей», олимпи
ад для желающих поступить в 

наш институт, агитация в шко
лах й на предприятиях, организа
ция рабфака на обществеиных 
началах, подготовка к большой 
летней работе комиссии — вот 
краткий перечень его непосред
ственной работы. 

Студенты инженерно-экономи

ческого факультета — будущие 
организаторы производства. От 
молодых инженеров потребуются 

но только глубокие знания по спе
циальности, но и умение рабо
тать с людьми, организаторские 
навыки. Сергей считает, что 
очень многое в воспитании этих 
качеств дало ему участие в сту
денческих строительных отря
дах. Три года подряд ездил оп 
па студенческие стройки: на вто
ром курсе рядовым бойцом фа
культетского ССО «Восточный» и 
дважды его комиссаром. 

Юрий Богомолов, студент 
471-й группы, командир отрядов 
<сВосточпый-3» и «Восточный-4», 
рассказывает: «Сергей умел пе 
только организовать коллектив на 
работу, отдых, но и найти подход 
к каждому человеку в отдельно
сти. Кроме того, он отличный 
боец и всегда был первым в тру
де. Его оптимизм и общительность 
привлекают к нему людей, ребя
та его уважают. На Сергея всегда 
можно положиться, он обязатель
но, доведет до конца любое дело, 
за которое взялся, и сделает его 
здорово. Еслп к Сереже обратить
ся за помощью, он никогда нг 
ответит отказом. Это отличный 
парень!» 

С мнением Юрия согласятся 
все, кто знает Сергея Петровиче
ва. За отличную учебу и активное 
участие в общественной работе 
Петровичеву иазначена Ленин
ская стипендия. В ноябре 1971 
года он стал кандидатом в чле
ны КПСС. 

Ирина ФИСЕНИО, 
студентна гр. 471/1 



П О Л И Т Е Х Н И К 

К 50-л е т и ю С С С Р 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ЦК-В ЖИЗНЬ 
22 февраля было опубликова

но постановление ЦК КПСС «О 
подготовке к 50-летию образова
ния СССР». Оно поставило важ
ные задачи перед партийными 
организациями страны. Сейчас 
основное — практическое осуще
ствление этих задач. В «Поли
технике» уже сообщалось об оп
ределенной работе, которая про
водится в этом направлении в ин
ституте. В настояп[ей статье хо
телось бы привести некоторые 
новые примеры. Так, 28 марта 
состоялось занятие факультета 
общественных ирофессий. На пем 
с методическн.чп советами для 
доклада на тему «50-летие СССР» 
выступил доцент кафедры науч
ного коммунизма Ю. Г. Вилунас. 
В его выстуиле1П1и былн освеще
ны основные положения марксиз
ма-ленинизма по национальному 
вопросу, показано всемирно-исто
рическое значение претворения в 
жизнь ленинской национальной 
программы и образования СССР, 
приводился соответствующий 

|~| ЕДАВНО состоялась конфе-
- ренция нностранных сту

дептов третьего курса физико-
механического факультета, посвя
щенная 50-летию образования 
СССР. ,. 

С докладом на эту тему высту--
пила студентка Паташа Шарико-
ва. Она рассказала об успехах,. 
достигнутых нашей страной, с 
1922 года, и об огромном между
народном значении образования и 
развития СССР. 

С докладом «Социализм в ГДР» . 
выступил студент пз Германской 
Демократической Республики При 
зе Вольфганг (гр. 368).. Оп от
метил большую помощь СССР для 
образования и развития немецко
го социалистического государства, 

фактический материал. Докладчик 
подробно остановился на вопро
се о закономерностях развития 
наций и национальных отноше
ний в период развернутого стро
ительства коммунистического об
щества и значении решений XXIV 
съезда КПСС в дальнейшем ук
реплении дружбы и братства всех 
пародов нашей ииогонацнональной 
страны. 

На этом же занятии на тему 
<(Осиовные формы устной пропа
ганды» выступила кандидат ис
торических наук Л, Н. Круглова 
(кафедра истории КПСС). Прошед
шие на высоком идейно-теорети
ческом уровне, содержательные 
выступления Внлунаса и Кругло
вой окажут большую помощь сту
дентам — лекторам и политин
форматорам в их практической ра
боте по пропаганде постановления 
ЦК КПСС о 50-летии СССР. 

На другой день, 29 марта, воп-. 
рос о задачах по выполнетш по
становления ЦК КПСС от 22 фев-. 
раля рассматривался на партий

ном собрании парторганизации 
кафедр общественных наук. В до
кладе секретаря партбюро доцен
та И. М. Рогова и выступлениях 
коммунистов подчеркивалось, что 
главной задачей является пропа
ганда постановления ЦК КПСС 
среди студенческой молодежи, со
трудников института, на, пред
приятиях района и города. 

Партбюро и НИИ общественных 
наук разработан, п уже начал* 
претворяться в л;изнь план ме
роприятий. В соответствин с ним 
должно быть • конкретно" опре'деле-
но местл каждого коммуниста. Все 
преподаватели должны выбрать 
тему для выступления. На кафед
ре истории КПСС это в основном 
уже сделано. 18 преподавателей 
кафедры уже получили лектор
ские путевки, по которым долж
но быть прочитано 36 лекций. 

Доцент кафедры истории КПСС 
Б. Н. Телегишсий уже выступил 
21 марта с докладом о 50-летии 
образования СССР на Ленинских 
чтениях в Историко-революцион

ном музее Выборгской стороны. 
Выбор и разработка конкретных 
тем, как отметило собрание, 
должны в блилсайшее время за
вершиться на всех кафедрах об
щественных наук. Это тем более 
важно, что в апреле предстонт 
четыре коллективных выхода с 
лекциями на предприятия райо
на. Па кафедрах общественных 
Наук началась и подготовка к на
учно-теоретической конференции, 
посвященной 50-летию образова
ния СССР, которая п.чаннруется 
на ноябрь. Необходимо также, 
как отмечалось на партийном соб
рании, пересмотреть планы со
циалистического соревнования в 
честь юбилейной даты, сделать их 
более конкретными, более напря
женными. 

Проводится и работа но подго
товке выступлений студентов. 
Так, силами кафедры научного 
коммунизма подготовлены 33 сту
дента, которые вскоре смогут вы
ступать как пропагандисты по
становления ЦК КПСС. 

В апреле — начале мая долж
ны быть проведены студенческие 
теоретические конференции. Пре
подаватели кафедр общественных 
наук оказывают здесь необходи
мую помощь. 

Важное направление работы— 
лекционная пропаганда в студен
ческих общежитиях. Готовятся 
специальные циклы, посвящен
ные 50-летию СССР, в общежити
ях гидротехнического, электро
механического, физико-металлур
гического, физико-механического 
факультетов (старшие по работе 
в общежитии Ю. Г. Вилунас, 
В. Н. Гладченко, А. В, Чеботаре
ва, К. Я. Матенков). В эту работу 
должны активно включиться и 
другие преподаватели. 

Па партийном собрании говори
лось также о необходимости разо
блачения буржуазных фальсифи
каторов, о борьбе с идеологиче
скими диверсиями по вопросу об 
образовании СССР и о советской 
национальной политике. Эта тема 
раскрывалась недавно доцентом 
кафедры научного коммунизма 
Л. Н. Бродским в докладе на 
партсобрании физико-механиче
ского факультета. 

Г. Г. КОЖУХАРЬ, 
доцент кафедры истории КПСС 

Конференция иностранных студентов 
рассказал об экономических, по--
лптических, культурных связях, 
которые осуществляются между 
ГДР и СССР в настоящее время. 
Призе подчеркнул, что целью их 
государства на внешней арене, 
так же как и Советского Союза, 
является борьба за мир. Далее он 
говорит об экономических, соци
альных и других успехах, достиг
нутых в ГДР за 22 года. 

А студент нз ГДР Хофф й ^ -
берт (гр. 327/3) посвятил свой 
доклад теме «Научно-техническая 
революция и прогнозы в ГДР», 

Он рассказал о роли науки и тех
ники в развитии прогнозирования. 

Интересными были доклады 
студентов из ВНР Гала Яноша и 
Кармоша Дениша (гр. 342/2) на 
тему «Хозяйственная реформа в 
ВНР», Онн сообщили об успехах 
строительства социализма своей 
страны в период хозяйственно)! 
реформы, говорили об особенности 
ее проведения. Проводимая хозяй
ственная реформа предполагает 
усиление внешних экономических 
связей Венгрии с другими социа
листическими странами. Социали

стическое сотрудничество позво
лило Венгерской республике до
стичь больших успехов в строи
тельстве социализма. 

С интересным и содержатель
ным докладом выступил студент 
из ДРВ Дай Ван Кханг (гр. 
328/1). В его докладе «Обост
рение противоречий между США 
и Японией» дан глубокий,эконо
мический анализ развития США 
и Японии после второй мировой 
войны. Докладчик вскрыл причи
ны быстрого роста экономики 
Японии в послевоенный период. 

указал на глубокие противоре
чия между этими странами на 
современном этапе. Изложение 
иллюстрировалось интересным 
фактическим материалом. 

Доклады на конференции ино
странных студентов третьего кур
са показали, что, в то время как 
крепнет дружба и сотрудничество 
страи мировой системы социализ
ма, каивталистические страны ве
дут между собой непримиримую 
борьбу. 

М. К. АКСЕНОВА, 
доцент кафедры политэкономии 

Первое 

место 

среди 

вузов Выступает ректор 

В. С. Смирнов. 

В зале. 

М А ДНЯХ в Смольной на со
брании представителей ву

зовских СНО были подведены 
итоги смотра организации науч
ной работы студептов вузов Ле
нинграда и конкурса студенче
ских научных работ. 

С отчетным док.тадом высту
пил председатель конкурсной ко
миссии ректор Политехнического 
института Василий Сергеевич 
Смирнов. Говоря о задачах смот-

1 ра-конкурса СНО, он, в частно
сти, сказал: «Основной задачей 
смотра явились дальнейший' 
подъем и расширение деятельно
сти студенческих научных об
ществ, привлечение широкого 
круга студеитов к активному 
участию в работе научных круж
ков, в научной работе кафедр, в 
работе студенческих лабораторий, 
максимальное приближение дея-

института тельности СНО к решению кон
кретных практических задач про
мышленности, сельского хозяй
ства, культуры, поставленных 
XXIV съездом КПСС». 

Докладчик высоко оценил зна
чение СНО как одной из основ
ных форм непосредственного во
влечения студенческой молодежи 
в практику коммунистического 
строительства. Ректор также ука
зал на некоторые недостатки в 
организациошюй и практической 
деятельности СПО. Он отметил, 
что в ряде институтов пе уде
ляется должного внимания науч
ной работе студентов, хотя оче
виден тот факт, что наиболее 
подготовленную часть выпускни
ков составляют лица, связавшие 
себя с работой в СНО с самого 
начала учебы. 

Много ценных замечаний по 
деятельности СНО сделала про
фессор ЛПИ В. К. Лепешинская, 

а также представители экономи
ческого института, ЛИАПа и 
другие товарищи. 

После основного доклада и 
прений, в которых приняли уча
стие многие вузы города, секре
тарь Горкома ВЛКСМ А. ЙСариков 
огласил решение конкурсной ко
миссии об итогах работ институт
ских СНО. Призовые места рас
пределились следующим обра
зом: 

первое место, диплом и почет
ное знамя по достоинству заняло 
СПО политехнического ипститута 
(379 работ подано, из них 
50 процентов премировано); 

второе место, переходящий 
вымпел, — педагогический ин
ститут; 

третье *^ механический ин
ститут; 

четвертое — инженерно-строи

тельный институт. 
За активное участие в конкур

се Почетньпии дипломами на
граждены ЛГУ, ЛЭТИ, ЛИАП, са
нитарно-гигиенический, а также 
большая группа студентов, пред
ставивших наиболее интересные 
работы. Экспертная комиссия 
особо отметила 14 работ, выпол
ненных на высоком научном 
уровне. Среди них работа сту
дентов ЛПИ Е. Люлько и С. Кра
сильникова «Электронно-оптиче
ская установка для фоторегистра
ции сверхбыстрых процессов». 

Успехи СПО нашего институ
та — большой подарок к славно
му юбилею СССР. Надо надеять
ся, что в дальнейшем политехни
ки удержат свои передовые пози
ции на должном уровне. 

А, АДАМОВИЧ, 
студент гр. 112/1 

тову 
А. Жариков вручает Красное знамя П. Мозговому и д. Федо-

Фото Ю. Аникина, студента 



ПОЛИТЕХНИК 

Наш факультет 
Они приобретут знания 

общественных профессий 
Это самый молодой факуль

тет нашего института. Создан 
он был только в прошлой го
ду, но уже успел занять впол
не определенное место в нп-
ститутской жизни, привлечь в 
свои секции большое число 
слушателей. Речь идет о фа
культете общественных про
фессий. 

Мне предложили заниматься 
в секции общественных кор
респондентов, н я согласился, 
хотя, прямо скажем, без особо
го желания. Ведь у студента 
и так времени никогда не хва
тает, а тут еще надо спдеть 
лишних два часа! 

По сомнения мои были на
прасными. Лекция была по
священа деятельности демо
кратических молодежных орга-
1Й1заций, и главным образом 
Всемирной федерации демокра
тической молодежи. Особенно 
живой и интересный характер 
приобрела беседа, когда лектор 
Д. А. Смирнов поделился сво
ими впечатлениями об одной 
из к^1Нференций ВФДМ, в ко
торой он пршшмал участие, 
рассказал о некоторых любо
пытных случаях. 

Затем последовал еще ряд 
интересных занятий, среди ко
торых молшо особо отметить 
лекцию «Искусство фоторепор
тажа», которую нам прочитал 
член Союза журна-тистов кор

респондент-«Вечернего Ленин
града» А. Н. Пирожков. 

Последнее занятие секции 
общественных корреспонден
тов было посвящено теме: 
«Язык и стиль современной 
газеты. Доцент факультета 
журналистики университета 
Л. И. ЛСитинова, проводившая 
это занятие, рассказала нам о 
некоторых особенностях газет
ного языка, о том, как из «су
хого, серого и неграмотного» 
он превращается в живой и 
занимательный язык современ
ной газеты. Много интересных 
занятий ожидает нас и в даль
нейшем. 

Теперь необходимо отметить 
и некоторые недочеты, глав
ным образом организационные, 
в работе факультета общест
венных профессий. Так, жела
тельно, чтобы занятия прово
дились по строго определен
ным дням месяца и в удобное 
для большинства слушателей 
время. Кроме того, хотелось 
бы почаще встречаться на на
ших занятиях с ведущими 
журналистами, писателями, 
иностранными н спортивными 
обозревателями. 

Это наверняка сделает заня
тия еще более интересными, 
привлечет к ним еще более 
широкий круг слушателей.' 

В. ВАСИЛЬЕВ, 
студент гр. 294 

Сколько ЭЦВМ должно быть в институте 
Повсеместное внедрение вы

числительной техники в практи
ку инженерных н научных ра
бот ставит перед нашим институ
том новые важные задачи, требу
ющие скорейшего разрешения. 
Это, в первую очередь, значитель
ное расширение подготовки сту
дентов, имеющих навыки само
стоятельной работы на ЭЦВМ, 
а также повышение вычисли
тельной квалификации всего пре
подавательского и научного пер
сонала института. 

В последние годы в этом на
правлении большая работа прово
дится кафедрой «Вычислительная 
математика». Большинство сту
дентов получают элементарные 
знания по работе па машинах ти
па «Проминь», знакомятся с ос
новами програмнировашгя, что 
позволяет ИИ приобрести необхо
димый минимум сведений по ири-
щенению ЭЦВМ в инженерно-тех
нических расчетах. Однако обу
чение студентов старших курсов 
практическому решению задач 
специальности на современных 
ЭЦВМ, которыми оснащается все 
большее количество предприя
тий, проектных оргашюаций и на
учно-исследовательских институ
тов, наталкивается яа ряд серь
езных трудностей. 

Одним . из основных факторов, 
препятствующих внедрению вы
числительной техники в учебный 
процесс в необходимом объеме, 
является недостаточное количе
ство машинного времени на ос
новной машине вычислительного 
центра «М-220». Например, за
явки кафедр электрических сис
тем и сетей, тезникн высоких на

пряжении и теоретической элек
тротехники, которые подаются в 
очень ограниченном объеме, с уче
том реального положения вещей, 
систематически удовлетворяются 
только на 60—70 процентов, а 
машина предоставляется в самое 
неудобное время. В этих усло
виях совершенно невозможно 
обеспечить не только массовое 
обучение студентов, но даже бес
перебойную работу аспирантов и 
дипломантов, не говоря уже о 
вьтолнснии текущих расчетов по 
хоздоговорным и госбюджетным 
работам. 

Полгамо зтого. и в предостав
ляемое время машина часто плохо 
работает или вообще пе работает. 
Это настолько услол;няет и удли
няет решение задач, что ряд ка
федр электромеханического . фа
культета вынужден производить 
большую часть расчетов па ЭЦВМ 
посторонних организаций. В част
ности, решение задач на машине 
«М-220» Всесоюзного научно-
исследовательского института 
гидротехники сокращает общие 
затраты времени в несколько раз 
и значительно уменьшает денеж
ные расходы. Кстати, стоимость 
машинного времен1г для подразде
лений института в нашем вычис
лительном, центре рекордно высо
ка (40 руб./час, из которых 
14 руб./час составляет зарплата), 
в то время, как, например, на ма
шине БЭСМ-4 во Всесоюзном 
геологическом институте час ма
шинного, времени для лаборатории 
этой организации стоит 7 руб. 
(для внешних заказчиков 50 
руб./час), на машине «Минск-22» 
ВНИвлектромаш — до 3 руб. 

(для внешних заказчиков 26 
руб./час). 

Конкретное перечисление неис
правностей может занять много 
места. Приводим данные за не
сколько дней марта. 

Не удалось произвести расче
ты; 

13 марта — после 40 минут 
счета произошел аварийный оста
нов и дальше машину пустить не 
удалось; 

16 марта — не работал маг
нитный барабан и лентопротяж
ный механизм; 

17 марта — не считывалпсь 
зоны с магнитной ленты, вслед
ствие чего нельзя было оттранс
лировать программу, и т. д. 

Следует подчеркнуть, что ра
бота в вычислительном центре 
значительно усложняется из-за 
плохого состояния математиче
ского обеспечения. 

Особенно остро эти недостатки 
сказались при выполнении дип
ломных проектов, когда после не
скольких месяцев безуспешных 
попыток отладить "' программы 
пришлось в срочном порядке пе
реходить на машины посторонних 
организаций или дан:е переводить 
программы на другие алгоритми
ческие языки (например: дипло
мант П. Водков — гр. 629, дип
ломантка В. Чернюс — гр. 623), 

Из всего этого нужно сделать 
трн основных вывода. 

Необходимо, чтобы был создан 
единый вычислительный центр 
института, представляющий со
бой самостоятельное подразделе
ние, подчиненное непосредствен
но одному из проректоров. Толь
ко в ВТОМ случае появятся рав

ные возможное^ его использова
ния всеми кафедрами. Оборудова
ние вычислительного центра дол
жно быть существенно пополнено 
за счет приобретения мощной 
ЭЦВМ типа БЭСМ-6, а в перс
пективе машин большой мощно
сти из серии «Ряд» с выносными 
пультами на отдельных факуль
тетах и НИИ. В этом случае вы
числительный центр института 
будет обеспечивать решение наи
более крупных и сложных задач. 

. Для бо.1ьшинства задач, кото
рые решаются сейчас в натием 
институте, достаточны возможно
сти новых машин сродней мощ
ности. Учитывая масштабы при
влечения ЭЦВМ для расчетов и 
степень внедрения математиче
ских и вычислительных методов 
в практику работы ряда кафедр, 
представляется необходимым ор
ганизовать филиалы единого вы
числительного центра при фа
культетах и НИИ на базе машин 
тина «М-220», «Минск-32», 
БЭСМ-4 и др. Опыт Объеди
ненного института ядерных' ис
следований Б Дубне показывает 
исключительную эффективность 
такого пути. Такие филиалы дол
жны быть оснащены, креме об
щего математического обеспече
ния, библиотекой 'специализиро
ванных Программ по соответству
ющим областям • техники. Напрп-
мер, в области электротехники в 
настоящее, время существует не
сколько десятков типов программ,_ 
позволяющих решать многне тех
нические задачи.. 

Следует учесть, что по сообра
жениям стоимости библиотеками 

подпрограмм ., полезно снабдить 
именно филиалы. К этой работе 
будут привлекаться специалисты, 
которые наряду с высокой квали
фикацией по специальности свог 
бодно владеют методами вычисли
тельной математики, 

Для наиболее рационального 
использования средних и боль
ших ЭЦВМ целесообразно осна
стить большинство кафедр малы
ми машинами «Наири», «Мир», 
«Проминь» и аналоговыми маши
нами, которые должны быть до
ступны в любое время для всех 
сотрудников кафедр. 

Решить эту назревшую проб
лему необходимо сегодня, — как 
говорится, не откладывая в дол-
гай ящик. Только лаборатории ЭС 
п ТВН уже сейчас способны осу
ществить полную загрузку" маши
ны типа «Минск-32» н две. сме
ны. 

Все эти вопросы обсуждались 
на пленарном заседании научно-
технической конференции элек
тромеханического факультета и 
излагаются в данной статье как 
мнение научной общественности 
факультета. 

Мы не сомневаемся, что в ра
циональном решении поставлен
ного нами вопроса заинтересова
ны все специальные кафедры на
шего института, считающие необ
ходимым готовить таких специа
листов, которые будут успеишс 
работать в народном хозяйстве, 
уже сейчас широко использу
ющем вычислительную технику. 

Профессора С. В. УСОВ, О.В. 
ЩЕРБАЧЕВ, А. А. МИКИР^ 
ТИЧЕВ. Л. Р. НЕЙМАН, А. И, 
ВОЛЬДЕК, М. В. КОСТАНКО, 
Е. Г. ШРАМКОВ, К. С. ДЕ
МИРЧЯН, В. Г. ДРАННЙКОВ, 
Ю. И. ЮРЕВИЧ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ЕЩЕ РАЗ ОБ УСПЕВАЕМОСТИ 
Итоги зимней сессии показали, 

что вопрос академической успева
емости студентов курса остается 
во многом нерешенным. Низкая 
абсолютная успеваемость, боль
шое количество несданных в срок 
экзаменов, значительное число 
отчисленных студентов — тако
вы итоги прошедшей сессии. Слу
чайными ли были такие результа
ты. Можно сказать, что для пеко
торых это было результатом рабо
ты в течение семестра: плохая 
посещаемость лекций, сдача зада
ний и курсовых проектов не в 
срок. 

Почему же вновь приходится 
затрагивать этот вопрос? Все де
ло в том, что картина прошлого 
семестра повторяется. РеЕ"|ДЫ, про-
веде1П1ые акадсмсектором, показа
лп, что посещаемость студентами 
лекций по-прежнему остается 
низкой. Экран успеваемости до
вольно наглядно показывает, что 
для студентов недостаточно уро
ка прошлого семестра, причем чи
сло третьекурсников, не сдавших 
в срок задания или ие сдавших 
их вообще, настолько велико, что 
трудно решить, кого же вызвать 
на академкомиссию. Такое поло

жение вынуждает бюро ВЛКСМ 
курса большую часть своей рабо
ты направлять на повышение ака
демической успеваемости, хотя 
этот вопрос в первую очередь 
должен волновать каждого, сту-

•дента. 
В связи с этим хочется посо

ветовать тем слабохарактерным 
товарищам, которые не в силах 
победить свою несобранность, са
мым серьезным образом задумать
ся о своей успеваемости. Сессия 
пе так уж далеко. 

Бюро ВЛКСМ И1 курса 

ТВОИ ПРОБЛЕМЫ, СТУДСОВЕТ 
Члены профкома факультета 

Б. Попченко и В. Проворотов об
ратились к студсовету 11-го кор
пуса с рядом вопросов: 

— Устраивает ли вас сущест
вующая организационная струк
тура студсовета? 

— Нет, не устраивает. Учиты
вая все возрастающие требования 
к работе и ее объем, хорошо ор
ганизовать жизнь и быт 750 сту
дентов, проживающих в общежи
тии, студсовет в количестве 27 
человек не может. Возникает не
обходимость в создании каких-то 
промежуточных организаций, на
пример, совета этажей, или же в 
более широком привлечении к ра
боте курсовых общественных ор
ганизаций факультета. 

— Мы знаем, что в 11-м кор
пусе хорошо поставлена работа 
ло идейно-политическому воспита
нию студентов. Есть ли пробле
мы у студсовета в этом направ
лении? 

А. Казаковский, зав. идеологи
ческим сектором: 

— Безусловно! Здесь можно 
отметить два момента. Как изве
стно, наиболее интересной формой 
политико-воспитательной работы 
являются диспуты, к сожалению, 
мы не можем найти специалиста 
по ведению дискуссий на между
народные ' темы. Во-вторых, не 
всегда сту тенты активно посеща
ют мероприятия лекционного ха
рактера. Следует подумать пад 
тематикой лекций, интересующих 
студентов. 

— В 11-н корпусе проживают 
иностранные студенты из 11 

страи. Какие трудности возника
ют у студсовета в работе с ними? 

С. Успенский, зам. предеедате-
пя по воспитательной работе: 

'— Основной трудностью явля
ется то, что в общежитии прожи
вают студенты двух факультетов, 
ГТФ и ФМетФ. К сожалению, ни 
деканат, ни общественные орга
низации ФМетФ не оказывают 
никакой помощи пнтерсектору в 
работе с иностранными студента
ми. 

— Какую помощь может ока
зать профком в дальнейшем 
улучшении культурно-массовой 
работы? 

С. Сиротеико, руководитель 
культмассового сектора: 

— Нам необходимы квалифици
рованные руководители для те
атра миниатюр и оркестра. Ну
жен реквизит для театра миниа
тюр, а клуб института эти во
просы решает неоперативно. 

— Возникают ли проблемы в 
организации спортивно-массовой 
работы? 

И. Никитин, руководитель 
спортмассового сектора; 

— Да, возникают. С целью 
систематизации спортивно-массо
вой работы в общежитии созданы 
спортивные секции. Тренерами 
этих секций являются студенты. 
С ними необходимо проводить за
нятия по повышению их тренер
ской квалификации. Спортинвен
тарь, имеющийся в общежитии, 
давно требует обновления. Для 

проведения спортивных соревно
ваний в корпусе необходимы при
зы и кубки. В решений всех 
этих вопросов нам может оказать 
большую помощь спортклуб «По
литехник». 

— Как обстоят дела по улуч
шению жилищно-бытовых усло
вий жизни студентов? 

с, Федоров, эам. председателя 
по жилищно-бытовым вопросам: 

— В общежитии имеется воз
можность оборудовать прачечную 
и сушильную комнаты. Но проект 
по реконструкции постирочпой и 
оборудованию суши.чьной комна
ты очепь медленно претворяется 
в жизиь. Итог: стиральные ма
шины, имеющиеся в общелштии, 
по сегодняшний день еще не под
ключены. Холлы этажей не име
ют никакой мебели. 

— Мы знаем, что ваш норпус 
занимает одно из первых мест в 
студгородке по санитарному со
стоянию. Удовлетворяют пи вас 
уже достигнутые результаты? 

В. Пантелейко. член санитар
ного сектора: 

— Не совсем. У нас еще есть 
комнаты, которые получают не
удовлетворительные оценки при 
проверке корпуса сапкомиссиями. 
Для того чтобы успешно и эф
фективно проводить конкурсы на 
лучший интерьер и лучшую ком
пату, нам необходимы в большом 
количестве призы (это радиолы, 
телевизоры, мебель). В настоя
щее время их, к сожаленшо, не
достаточно. 

Студсовет 11-го корпуса 

ВЫБИРАЕМ МАРШРУТЫ 
Необычное оживление на 

II курсе факультета. Всюду 
обсуждается вопрос о том, 
как лучше, а главное, по-
ле.чней провести два летних 
месяца. Есть три возможно
сти: либо вступить в строй
отряд и летом трудиться в 
Ленинградской области, ли
бо стать членом городского 
и поработать на строитель

стве нового гидрокорпуса. 
Для девушек нашего курса, 
кроме этого, создается от
ряд, который будет рабо
тать в Астраханской обла
сти. 

Для многих ребят и де
вушек вопрос уже решен: 
ехать в стройотряд. 

В настояш.ее время почти 
закончено комплектование 

отрядов. Командирами двух 
отрядов {Приозерскпй рай
он Ленинградской области) 
назначены студенты II кур
са С. Успенский и Л. Та-
тарщук. 

Подготовка к трудовому 
семестру продолжается. 

Н. ГЛУЩЕНКО, 
студент гр. 2 1 3 / 2 

ЗАБОТА О НОВОМ 

ПОПОЛНЕНИИ 
На нашем факультете о буду

щих абитуриентах заботится не 
только администрация, но и ком
сомольское бюро. 

Подготовительные работы нача
ли проводиться еще в декабре. 

Сразу же, как только начался 
весенний семестр, мы стали под
бирать ребят для проведения аги
тационной работы в школах Вы
боргского района. Об окончатель
ных итогах говорить еще рано, но 
тот факт, что в «День открытых 
дверей», проводившийся 26 мар
та на ГТФ, пришло в три раза 
больше абитуриентов (учеников 
десятых классов), чем зимой, го
ворит сам за себя. 

В этот день председатель при
емной комиссии ЛПИ рассказал 
будущим абитуриентам о новых 
правилах приема в институт, о 
требованиях, предъявляемых к 
ним. 

Наш декаи Николай Владими
рович Зарубаев рассказал десяти
классникам о специальности стро
ителя-гидротехника, о том, какие 
предметы изучают студепты на 
ГТФ, о практике, которую сту
денты проходят в различных об
ластях Советского Союза. 

О комсомольской работе Фа
культета рассказал член бюро 
ВЛКСМ факультета Галя Лазаре
ва. 

По окончании выступлении ре
бятам показали учебный городщс 
и кинофильм о Политехническом 
институте. 

В настоящее время обществен
ная приемная комиссия гидротех
нического факультета собирает 
материалы для создания стенда, 
который поможет абитуриентам, 
желающим учиться па ГТФ, луч
ше узнать о будущей профессии. 

М. ЗЙДЕЛЬМАН, 
студент гр. 411/2 

Фестивальный вечер на ГТФ 

ГИДРОТЕХНИКИ — строи
тели гигантов Волги, Анга

ры, покорители бескрайних про
сторов Сибири и жарких пустынь 
Средней Азии. Хорошая смена ра
стет у них! 

Гражданственность и гордость 
за старшее поколение гидростро
ителей прозвучали в фестиваль
ном вечере гидротехнического фа
культета 9 апреля. И очень удач
но была выбрана «стержнем» все

го выступления поэма Евтушенко 
«Братская ГЭС». Ребятам удалось 
донести дух стройки, мысли пер-
воэшелонцев, их ответственность 
за свое первенство. 

С большим эмоциональным 
подъемом читали знакомую поэ
му Рябошлык, Кузин, Володина, 
Харьков. Особо хочется отметить 
выступление Шабановой. Удачно 
подобранные песни в исполнении 
Кириченко и Николаенко дополня
ли и помогали ясивее представить 
жизнь на стройке, мысли и чув
ства «братчан». Получилось цель
ное, неделимое «видение» вели
кой стройки, борьбы за плотину. 
Тема актуа-тьна и сейчас, когда 
впереди у нашего многонацио
нального народа новые Братски. 

Приятно было видеть гидротех
ников с самого первого их появ
ления на сцене. Вот они привет
ствуют жюри. Аплодисменты. Га
снет свет и начинается рассказ 
о будущем. Ребята волнуются, 
трудно читать перед такой боль
шой аудиторией. 

Были и недостатки: неувязки 
со светом во время действия, не
сколько затянуты монологи. Поч
ти не было коллективных спен, 
которые придали бы динамичность 
и живость всему происходящему. 
Несмотря па эти упущения в под
готовке вечера, хочется отметить 
совместную работу по подготов
ке вечера и его проведению ком
сомольского бюро, профбюро, 
культоргов курсов, а также Л. А* 
Симаковой, члена художествен
ного совета от ГТФ. 

А. СИНЯКОВ 
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